
考試委員實地參訪臺東縣政府座談會紀錄

時間：中華民國107年 6月 5日(星期二)下午3時整

地點：臺東縣政府大禮堂

參加人員：

　考試院：張委員明珠、馮委員正民、周委員玉山、李委員  

選、周委員志龍、張委員素瓊、何委員寄澎、楊委

員雅惠、黃委員錦堂、謝委員秀能、蘇副處長清波

  考選部：李首席參事震洲

銓敘部：呂司長秋慧

　公務人員保障暨培訓委員會：陳參事東欽

　行政院人事行政總處：范參事祥偉

　臺東縣政府：陳副縣長金虎、游處長梅子、吳處長慶榮、

廖處長美鳳、沈處長碧恕、余處長明勳、

              許處長瑞貴、余處長世銘、李局長素琴、

              管局長建興、謝局長清泉

  主持人：周值月委員玉山、陳副縣長金虎　     紀錄：陳

琪文
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壹、陳副縣長金虎致詞並介紹臺東縣政府相關與會人員

  一、考試院周值月委員玉山、各位考試委員以及考試院

各部會的各位貴賓，大家好。今天很歡迎各位蒞臨

臺東縣政府，首先要感謝各位在座局處長的努力，

在我們縣長的指導方針下，共同替我們臺東縣努力

打拼，至今成績斐然。尤其是我們縣長在許多方向

上，更是親力親為，尤其是為了爭取經費及計畫時，

更是由我們縣長親自進行業務報告，也很高興至今

做出了許多成果，今天我們走到外縣(市)上也可以

聽到很多人稱讚臺東的建設以及改變，而各位委員

來到臺東，更是證明了我們的成功。

  二、介紹本府與會人員(略)

貳、周值月委員玉山致詞並介紹本院暨所屬部會及行政院

人

    事行政總處(以下簡稱人事總處)與會人員

  一、陳副縣長、諸位先進，各位好。今天非常高興來

到臺東，來到君子國。從昨天到今天，已經是第

四個場次，分別請教了許多機關，我也相信今天
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這場座談會，豐富的收穫可以預期。

  二、介紹本院暨所屬部會及人事總處與會人員(略)

參、臺東縣政府人事業務簡報

  李副處長英夙簡報臺東縣政府人事業務概況(略)

肆、提案討論及交流

提案一：建請研議修正縣(市)政府及所屬一級機關關鍵職

務列等案。

提案二：建請針對地方政府於高普考及地方特考之外，另行

辦理「公務人員特種考試土木工程考試」，必要時

輔以先訓後用訓練制度，以解決地方政府土木工程

人力需求。

提案三：公務人員退休資遣撫卹法第 82條規範本法施行後，

離婚配偶知有請求權起，可請求退休之離婚公務員

分配相當比例之退休金。

臨時提案：建請放寬縣（市）政府薦任第八職等非主管職稱

配置比例。

  ◎周值月委員玉山

23



    謝謝縣政府的案由說明，首先請銓敘部答復。

  ◎銓敘部呂司長秋慧

    首先關於縣府提出的三項提案，以下我先就跟銓敘部

權責相關的第一、第三項提案進行說明。第一案關於

提高主管職務之職等部分，本院業於今年五月已通過

地方政府局副處長的職等提高，這在院會也已經通過

了。職務列等的調整最重要的因素都在於財政因素，

過去許多類似的案件，往往都是送到行政院，行政院

表示財政方面無法配合，導致功敗垂成。而這次，行

政院已經擔保財政支出沒有問題，鑒於預估人事費、

退休經費都沒有問題，再加上這個政策也普遍獲得委

員們的支持。至於有關縣府提案的秘書長及局(處)長

常務職務職等提高，由於這次並不在行政院的同意範

圍內，因此，建議納入下次修法中進行考量。看看有

沒有更好的機會來做一個通盤檢討，因為事實上有許

多職務的合理性應該都需要調整。至於這個案子通過

後，許多人關心甚麼時候會實施。經過我的詢問後，

這次會採修正編制表的方式處理，經過報到銓敘部後
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再報到考試院。主管機關預期會在七月中完成。至於

第三案的部分，這個條文預計於下個月施行，這個案

子比較特殊，因為地方政府認為還沒有施行的法條就

希望能夠在下次修法時重新考量，我們也了解許多人

對這個法條有不同的意見，認為在各個職業別的退休

制度沒有統一的情況下，這樣的推行是不是會有問題。

在這裡我可以跟各位保證沒有問題，因為這個條款已

經有訂定明確的請領資格以及分配比率，並不是沒有

條件地請求對方之退休金，並落實互惠原則，尤其這

個條文主要在於照顧沒有工作的家庭主婦，本院也在

該條文下訂定了充足的配套措施。我們也會把縣府的

提案帶回去給退撫司進行研究。

  ◎考選部李首席參事震洲

    以下簡單說明考選部的意見。有關另外開辦土木工程

特考部分，這種水利保持技術特考其產生是有其時空

背景，部裡當時是建議沒有必要另外辦理特種考試，

而直接從現行高普考進行考選。但當時政府堅持要儘

快補滿人力，因此，才開辦相關考試。而在這些年來，

也有少數單位要求開辦相關特殊考試，但我們也是建
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議他們循正軌，由高普特考進行。院的政策是希望公

務人員特考應該要減併，但由於其他部會有其意見，

而最後選擇將其保留下來，但同時還是減併了一些不

必要的考試。今天縣府提出了開辦特種考試的提案，

我們認為還是需要審慎思考這個議題。另外有關錄取

不足額的問題，這其實在高普考也是很常發生的問題，

我們也一直有在檢討，同時邀集專家學者去檢討考科

以及相關制度。而除了制度面上的改善外，部裡也會

針對土木相關科系去個別的學校進行宣導，鼓勵增加

報考人數。至於有關土木科系考試不足額問題，其實

不只發生在花東地區，即使是新北市這樣的都會區都

會發生，但我們為了錄取人員的基本素質要求，仍然

要求一定的分數門檻，我們未來比較能夠做的也只能

從鼓勵報考進行下手，同時我們也積極就考科的減併

進行努力，或許未來也會邀集用人機關及地方政府來

討論考科減併的問題。至於留才穩定性部分，我們目

前也在研議修正技師的考試從全部免試改為部分免試。

  ◎周值月委員玉山

    現在請保訓會陳參事東欽答復。
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  ◎公務人員保障暨培訓委員會陳參事東欽

    有關於第二案的部分，如果特考部分經過討論決定要

開辦的話，保訓會還有文官學院會根據相關訓練辦法

辦理訓練。

  ◎行政院人事行政總處范參事祥偉

    人事總處針對這三個案子，沒有補充。

  ◎周值月委員玉山

    先請各位委員發表意見，再一併由部會答復。

  ◎李委員選

    首先謝謝李副處長精彩的人事業務報告，關於臺東縣

政府至今為止達成的成就，我深感佩服。尤其是關於

照顧縣府員工身心健康，同時達成組織績效。今天這

幾個案子都和職務列等有關，在這裡我要提一個相關

的議題，就是護理人員高資低用，也希望副縣長能夠

針對此議題給予支持和改善。這些年，臺灣已經邁入

高齡化社會，因此，這樣的族群也需要對應的醫療服

務，尤其花東地區更為艱鉅，因此，改善該地區的護

理人員工作條件是非常重要的一件事。有鑑於護理人

員高資低用問題在許多縣市都有顯著的改善，未來也
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期許臺東地區能妥善處理此議題。

  ◎謝委員秀能

    在這裡，我要先跟臺東縣府各位同仁道幾個恭喜，第

一個是很高興看到縣府在數個年度裡面都榮獲個人傑

出貢獻獎殊榮，我也注意到你們還沒有獲得團體貢獻

獎，雖然我不是評審，但我在這邊可以先記錄下來。

第二個要恭喜的是，在座各局處的副局(處)長，因為

之前的公務員職務列等(含警察官職務等階)調升案已

經通過了。長期以來，考試院從第十一屆開始針對這

個議題就非常重視，也邀集中央及地方進行討論，但

是過去因為財政狀況，而導致無法每一項案子都能通

過。例如一個警察局可能有上百上千的人力，卻只有

一個局長是簡任官，由此可知這個職務列等調整案有

急迫性。最後，有關其餘職務等階調整部分，未來在

組改過後，我們也會再請銓敘部做一個通盤的檢討，

謝謝各位。

  ◎黃委員錦堂

    我只問一個問題，由於關於縣府副局處長及科長職務

調整部分已經解決，想請教縣府目前在公務人力部分
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有沒有什麼地方覺得不夠用。第一個就是說我們有沒

有把官職等相關規定用到上限，如果有用到的話，夠

不夠用，有沒有必須檢討的部分。

  ◎周值月委員玉山

    這個問題請縣府說明。

  ◎臺東縣政府人事處考試任免科邱科長婉玲

    謝謝黃委員的提問，其實在座談會開始前，我才剛跟

我們處長提到這個問題，其實就是跟這個有關係。我

們建議放寬縣（市）政府薦任第八職等非主管職稱配

置比例。由於依照現行規定的比例，我們臺東縣政府

已經配滿了，而且每個局處僅能分配到一個職稱的配

額，這個職務實際上負責機關內業務彙整，以及與其

他機關之間的溝通協調角色，也是科長職務很重要的

儲備人才。有鑑於業務增加下，現行的一個名額其實

已經不敷使用，因此，希望可以放寬比例，以激勵士

氣並進一步留住人才。例如，目前我們的社福業務快

速增加，在現行僅有一名的配額下，使得我們無法增

加高級社工師，未來希望貴院也可以在這一塊上一併

檢討，謝謝。
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  ◎臺東縣政府人事處游處長梅子

    回應剛剛李委員提到的高資低用問題，目前縣府沒有

依照其資格身分去做足額補進的原因在於，我們縣長

是個非常務實的人。有鑑於近年來我們市立醫療院所

的護理人員逐漸流向診所，或甚至是流向學校，因此，

希望不要讓護理人員過度向公立機構流動，改善醫療

人力的充實。未來我們也會持續關注高資低用問題，

但也要提出一個議題，就請貴院是否能夠檢討目前公

立機構護理人員配置，由於面臨少子化的情況，例如

許多學校的學生數都非常少，在這樣的情況下，是有

必要針對其護理人員之職等、薪資及員額配置做一個

通盤的考量。

  ◎銓敘部呂司長秋慧

    剛才縣府提出的兩個案子都跟銓敘部業務職掌相關，

以下我就簡單說明。首先對高資低用問題，考試院在

第十一屆時就做過深度研究，目前我國護理人員多具

備護理師資格，但是在考量財政因素下，多以護士資

格進行錄用。所以當時院會通過決議，希望能夠用共

用員額方式進行修編，來逐步解決這個問題。至今，
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經過各機關推動，大家也共同針對這個問題處理，也

陸續看到成果。面臨高齡社會下，將來長照業務也會

勢必加重，為了讓業務能夠推展更順利，我們期盼臺

東縣政府可以採用該決議以解決高資低用問題，若有

需要的話，也歡迎縣政府來和銓敘部交換經驗。至於

另一個關於職等配置比率的提案，院裡委員及部裡長

官也一直有在要求修改各機關職務配置比例，由於這

個是臨時提案，是不是再請縣府提供銓敘部詳細的書

面資料，我們會把這個意見帶回去，將來也會再尋求

適當時機做一個通盤檢討。

  ◎周值月委員玉山

    謝謝相關部會的答復。這次座談會也進入尾聲，若是

有任何不盡人意的部分，我們也會帶回去好好研究處

理。

  ◎臺東縣陳副縣長金虎

    非常謝謝各位委員今天的蒞臨，今天討論了許多案子，

有些有圓滿的解決，有些則尚待克服。在今天考試院

暨所屬部會的協助、指導下，充分的激勵了我們縣府
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團隊的士氣，相信未來在我們縣長的帶領之下，也能

夠發揮更多的成績和功效。也再次謝謝委員今天來臺

東給予我們在人事業務上的指導。

散會：下午 4時

　　　主席　　周玉山
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